

BRÈVES ÉCONOMIQUES

Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 25 octobre au 1^{er} novembre

Focus : Le Canada réduit son quota d'immigration



Face à l'augmentation du taux de chômage et aux pressions sur le marché immobilier, le gouvernement du Canada a décidé de réduire ses objectifs d'immigration pour les prochaines années, en ciblant particulièrement les travailleurs étrangers temporaires. Le gouvernement a tout d'abord annoncé un resserrement des règles et des critères d'admissibilité pour réduire le nombre de travailleurs étrangers temporaires occupant les emplois à bas salaires, à l'exclusion des secteurs de la santé, de la construction et de la sécurité alimentaire. Le nombre de travailleurs étrangers temporaires est dorénavant limité à 10% des effectifs des entreprises et le gouvernement refusera de traiter toute demande d'évaluation de l'impact sur le marché du travail, nécessaire pour justifier l'embauche d'un travailleur étranger temporaire, dans les régions économiques où le chômage est supérieur à 6%. Le gouvernement fédéral a ensuite publié le 24 octobre le Plan des niveaux d'immigration 2025-2027, qui acte une réduction des cibles pour les résidents temporaires et les résidents permanents. En 2025, la cible de résidents permanents passera ainsi de 500 000 à 395 000, alors que la population de résidents temporaires devrait être abaissée de 445 901 personnes en 2025 afin d'atteindre l'objectif de réduction de la part des résidents temporaires dans la population canadienne de 6,5% à 5% en 2027.

Actualités macroéconomiques

L'économie canadienne a stagné en août

Selon Statistique Canada, l'économie canadienne a stagné au mois d'août, la croissance des industries productrices de services (+0,1%) ayant été compensée par la baisse de la croissance des industries productrices de biens (-0,4%). Cette stagnation s'explique notamment par un fort recul dans le secteur de la fabrication (-1,2%) et des services publics (-1,9%), qui a été comblé par des augmentations dans le secteur de la finance et des assurances (+0,5%) et des administrations publiques (+0,5%). Statistique Canada estime que le PIB réel augmenterait de 0,3% en septembre, ce qui se traduirait par une progression totale de 0,2% de l'économie au troisième trimestre 2024.

Le gouvernement de l'Ontario présente sa mise à jour budgétaire de l'automne 2024

La mise à jour budgétaire de l'automne 2024 de l'Ontario maintient la prévision d'un budget excédentaire pour l'exercice 2026-2027, avec un excédent plus important que prévu initialement. Les revenus ont été revus à la hausse en raison d'une augmentation des recettes provenant de l'impôt sur le revenu des particuliers et de l'impôt sur les sociétés. Cette augmentation a largement compensé la prolongation de six mois de la réduction de la taxe sur l'essence prévue cette année. La dynamique des recettes a permis au gouvernement d'annoncer de nouvelles dépenses, dont un chèque de 200 CAD remis aux contribuables de la province quels que soient leurs revenus pour faire face au coût de la vie ainsi que des augmentations salariales pour les employés du secteur de la santé et de la fonction publique.

L'emploi salarié augmente légèrement en août

Selon Statistique Canada, l'emploi salarié a enregistré une augmentation de 13 500 emplois en août, après une augmentation de 39 500 en juillet. Par rapport à l'an passé, l'emploi salarié a augmenté de 1%. L'emploi a surtout progressé dans les secteurs des soins

de santé et de l'assistance sociale (+0,5% par rapport au mois de juillet, +4,1% en glissement annuel) ainsi que dans les administrations publiques (+0,4%), pour le troisième mois consécutif. À l'inverse, l'emploi salarié a reculé dans le secteur de la construction (-0,1%) et dans les services de gestion des déchets et d'assainissement (-0,3%).

Le Syndicat des travailleurs et travailleuses des Postes se dote d'un mandat de grève

Le Syndicat des travailleurs et travailleuses des Postes (STTP), qui représente 55 000 travailleurs à travers le pays, s'est doté d'un mandat de grève, qui pourrait être déclenchée dès dimanche. Postes Canada et le syndicat sont actuellement en « période de réflexion » de 21 jours, période qui suit la phase de conciliation débutée le 13 août mais qui n'a pas permis jusqu'à présent de conclure une entente. Postes Canada a présenté mardi des nouvelles offres, bonifiant notamment les augmentations de salaire (hausse de 11,97% sur quatre ans) et s'engageant à maintenir le régime de retraite à prestations déterminées du personnel actuel, mesures que le STTP juge toutefois insuffisantes. Ces discussions interviennent dans un contexte où Postes Canada, qui connaît une situation financière difficile depuis plusieurs années, a enregistré une perte d'exploitation de 490 M CAD au cours des six premiers mois 2024.

La Banque du Canada lance un nouveau programme de surveillance des prestataires de services de paiement

Dans le cadre de la Loi sur les activités associées aux paiements de détail, adoptée en 2021, la Banque du Canada a dorénavant pour mandat la supervision d'environ 3 000 fournisseurs de services de paiement. La Banque du Canada s'assurera notamment de la qualité de la protection contre les risques de cyberattaque des prestataires et des garanties offertes pour la protection des fonds des utilisateurs finaux. Les prestataires de services de paiement doivent dorénavant soumettre un rapport annuel à la Banque du Canada. Les sociétés devront s'enregistrer auprès de la

Banque centrale entre le 1^{er} et le 15 novembre, ce qui leur permettra de faire partie intégrante

de l'infrastructure de paiement canadien sans avoir à chercher une banque partenaire.

Entreprises

Loblaw s'engage à supprimer les clauses d'exclusivité de ses baux

L'entreprise de grande distribution Loblaw a annoncé s'engager à supprimer de ses baux les clauses d'exclusivité immobilière, qui empêchent les concurrents des magasins de s'installer à proximité, à condition que les acteurs du secteur fassent de même. Cet engagement intervient alors que le Bureau de la concurrence enquête actuellement sur l'utilisation de ces pratiques et que le groupe tente de regagner la confiance de ses clients qui lui reprochent d'avoir échoué à contenir l'inflation alimentaire. Le directeur général de Loblaw, Per Bank, a ainsi affirmé prendre cette initiative en vue d'améliorer la réputation du groupe et de garantir une offre plus concurrentielle aux canadiens.

Google exempté de la Loi sur les nouvelles en ligne

Après une demande effectuée par Google l'année dernière, le Conseil de la radiodiffusion et des télécommunications canadiennes (CRTC) a finalement accordé une exemption de cinq ans au géant, qui se matérialise par le versement de 100 M CAD par an aux médias canadiens. Cette somme sera répartie aux différents organes de presse par le Collectif canadien de journalisme (CCJ). La Loi sur les nouvelles en ligne, entrée en vigueur en décembre 2023, vise à s'assurer que les plateformes en ligne qui publient du contenu canadien rémunèrent équitablement les organes de presse du pays. Suite à sa mise en œuvre, Google avait menacé de cesser de publier du contenu canadien en ligne tandis que Meta avait mis cette menace à exécution.

E'nergys s'installe à Montréal

L'entreprise française E'nergys, spécialisée dans l'efficacité et la transition énergétiques, ouvre sa première filiale à l'international au

Canada. Le groupe, fondé en 2014 dans le Bas-Rhin, utilise plusieurs leviers d'action – conseil, ingénierie, solutions et maintenance – pour accompagner ses clients dans la réduction de leur consommation énergétique. Pour asseoir son implantation, la filiale a acquis 35% du capital de l'entreprise de services énergétiques québécoise C-nergie, reconnue dans l'ingénierie et la gestion de projets énergétiques. A horizon 2030, le groupe envisage de se déployer vers Boston ou Toronto.

Flying Whales construira son usine à Trois-Rivières ou à Sherbrooke

La startup française Flying Whales a retenu comme candidates favorites pour la construction de son usine québécoise les villes de Sherbrooke et Trois-Rivières. Fondée il y a 12 ans et détentrice d'une première usine en Nouvelle-Aquitaine, l'entreprise a pour objectif de créer des dirigeables-cargos pour transporter des charges pesant jusqu'à 60 tonnes. La construction du premier aéronef est prévue d'ici 2026 en France. Au Canada, Flying Whales a déjà conclu plusieurs ententes commerciales et pourrait avoir pour premier client le groupe Chantiers Chibougamau, qui souhaite transporter du bois entre le point de récolte et le complexe de sciage. Le gouvernement québécois a déjà investi dans l'entreprise à hauteur de 75 M CAD (49,6 M€).

Aecon rachète United

Le groupe canadien Aecon a signé un accord pour acquérir la société américaine United pour un montant de 33 M USD (30,4 M€). United est spécialisée dans le secteur nucléaire et se concentre notamment sur les projets de prolongation de la durée de vie des centrales et sur le développement de petits réacteurs modulaires. Accord et United sont par ailleurs partenaires dans un projet de coentreprise pour la centrale nucléaire de Bruce, en Ontario.

Les évènements du mois de novembre

7 novembre : Canada Clean Fuels and Carbon Markets Summits

La plateforme d'analyse environnementale cCarbon organise [un sommet à Toronto](#) en vue de rassembler les principaux acteurs canadiens de l'industrie et d'explorer en profondeur les enjeux du carburant propre et du marché de carbone du Canada.

7 novembre : vous lancer au Canada, CCI Française au Canada

La CCI française au Canada organise un [événement virtuel](#) à destination des entreprises françaises porteuses d'un projet d'implantation au Canada. Cette édition, spécialement dédiée au thème des « Fusions et Acquisitions », est organisée en partenariat du cabinet DS Avocats, du cabinet comptable MSGL, du cabinet de recrutement Phoenix-GMI, de la Scotia Banque ainsi que de BPI France et de la Société de développement économique de la Colombie-Britannique.

13 novembre : Opportunités d'export en France pour les entreprises manitobaines

En préparation au Global Business Forum du World Trade Centers Association qui se tiendra à Marseille, en avril 2025, le bureau régional du Manitoba et Saskatchewan du service des délégués commerciaux en partenariat avec le World Trade Centre Winnipeg organisera une session d'information sur les opportunités d'exportation vers la France pour les entreprises Manitobaines. L'objectif de cette session est de présenter aux exportateurs manitobains les secteurs clés du marché français ainsi que de les informer sur les avantages commerciaux et l'accès privilégiés offerts par le CETA.

14 novembre : Webinaire CETA

Le cabinet de conseil Trade Impact, mandaté pour réaliser l'évaluation du CETA entre l'UE et le Canada organise [un webinaire](#) à destination des entreprises et acteurs français, en vue de discuter de l'impact de l'accord commercial sept ans après sa mise en vigueur.

14 novembre : Conférence sur le réseautage au féminin

Le club Les Inspirationnelles a pour vocation de rassembler les organisations françaises et canadiennes soutenant les femmes en entreprises et les femmes fondatrices. Avec le partenariat de la CCI française au Canada, le club organise une [conférence sur le réseautage au féminin](#), qui se tiendra à Montréal.

Du 18 au 22 novembre : mission d'entreprises de l'aéronautique et évènement attractivité en Alberta

Le GIFAS organisera du 18 au 22 novembre une mission d'entreprises aéronautiques dans l'Ouest canadien. La mission s'arrêtera notamment à Calgary (18-20 novembre) et à Vancouver (20-22 novembre).

En marge de cette mission, les services de l'Etat et Business France organiseront le 19 novembre en fin d'après-midi une séquence consacrée à l'attractivité de la France. A destination d'entreprises albertaines intéressées, cette session aura pour objectif de présenter les atouts du marché français.

Du 25 au 27 novembre : Scaling Up Bio

La neuvième édition de la [conférence annuelle sur la bio-économie industrielle](#) aura lieu à Ottawa, à l'hôtel Fairmont. La conférence aura pour thème « Réduire l'intensité carbone » et permettra de rassembler des experts et des professionnels de l'industrie.

Les résultats économiques de la semaine passée

Indicateur	Résultats
Produit intérieur brut pour le mois d'août en variation mensuelle	0% contre 0,1% le mois précédent
<i>S&P Global Manufacturing PMI</i> pour le mois de septembre	51,1 contre 50,4 le mois précédent

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Importations pour le mois de septembre	5 novembre
Exportations pour le mois de septembre	5 novembre
Commerce international de marchandises	5 novembre
<i>Ivey Purchasing Managers' Index</i> pour le mois d'octobre	6 novembre
Variation nette du nombre d'emploi au mois d'octobre	8 novembre
Taux de chômage du mois d'octobre	8 novembre

Principaux indicateurs statistiques

Indicateur	Dernière mesure	Valeur du mois n	Valeur du mois n-1	Variation
Taux d'inflation calculé en glissement annuel	Septembre 2024	1,6%	2%	-0,4%
Indice des prix des produits industriels (IPPI) en glissement annuel	Septembre 2024	-0,9%	0,2%	-1,1%
Balance commerciale de biens (désaisonnalisée)	Août 2024	-1 097 M CAD	-287 M CAD	-810 M CAD
Balance commerciale des services (désaisonné)	Août 2024	-1 331 M CAD	- 1 519 M CAD	+188M CAD
Taux de chômage	Septembre 2024	6,5%	6,6%	-0,1%
Commerce de gros calculé en glissement mensuel	Août 2024	116,6 M CAD	118,7 M CAD	-2,1 M CAD
Commerce de détail calculé en glissement mensuel	Août 2024	66,6 M CAD	66,4 M CAD	+0,2 M CAD
Taux de change CAD/EUR	Octobre 2024	1,4986	1,5041	-0,4%
Taux de change CAD/USD	Octobre 2024	1,3755	1,3546	+1,5%

Quelques notes du mois d'octobre



Arctique : quel avenir pour le port de Churchill ?

Niché tout au nord de la province du Manitoba, sur la Baie d'Hudson, le port de Churchill constitue le seul port en eau profonde de l'arctique. Vestige d'un temps où la ville bénéficiait à plein de la présence d'une base militaire canado-américaine ainsi que du monopole de la Commission canadienne du Blé, le port a connu un long déclin depuis une quinzaine d'années, jusqu'à cesser la plupart de ses activités à la fin de la décennie dernière. La reprise en main par les autorités locales de la propriété et de la gestion de ce port, ainsi que la stratégie assumée de diversification vers d'autres types de vrac (minéraux critiques notamment), laissent toutefois espérer un rebond.

La prise en charge de la dépendance au Canada

La population canadienne est confrontée à un vieillissement démographique sans précédent, phénomène qui va s'intensifier dans les prochaines décennies : selon les projections de Statistique Canada, le nombre de canadiens âgés de 80 ans ou plus doit tripler dans les vingt-cinq prochaines années – ce groupe d'âge devenant ainsi celui dont la croissance est la plus rapide – tandis que plus d'un quart de la population canadienne aura plus de 65 ans d'ici 2052. Cette évolution, qui s'explique notamment par la hausse de l'espérance de vie et l'arrivée à la retraite des générations du baby-boom, oblige le pays à repenser sa gestion des soins de long terme pour éviter une hausse des coûts trop importante.



Les déplacements du SER en octobre



Toronto Global Forum

Le SER s'est rendu au Toronto Global Forum, organisé par le Forum économique international des Amériques. Plus de 23 000 participants et 560 conférenciers étaient présents pour échanger sur les perspectives politiques et socio-culturelles des entreprises. L'Ambassade de France, en partenariat avec Business France, a organisé un événement dédié aux Jeux Olympiques de Paris 2024 et aux entreprises qui ont contribué à leur succès. Ouvert par l'Ambassadeur, l'événement a

réuni plusieurs dirigeants d'entreprises (Egis, Schneider Electric, Thalès, Crisis24) qui ont abordé les défis en matière de sécurité et de durabilité auxquelles ils ont été confrontés dans l'organisation des JO.

Réunion CCEF à Kingston

Le SER s'est rendu à Kingston pour la retraite annuelle de la section canadienne des Conseillers du commerce extérieur de la France (CCEF) les 17 et 18 octobre. Cette réunion a permis de discuter des priorités de la section pour l'année à venir : soutien aux PME souhaitant s'implanter au Canada, formation des jeunes aux métiers de l'international, discussions autour



du CETA et de ses avancées pour le commerce extérieur de la France ont été au cœur des échanges. Les CCEF ont également mené une réflexion sur la collaboration entre Business France et la section pour promouvoir le commerce extérieur et l'attractivité de la France. Ces journées ont enfin été l'occasion d'en apprendre plus sur l'écosystème économique de Kingston et ses opportunités d'affaires grâce à une intervention de Kingston Economic Development.

Retrouvez toutes les notes des Services économiques français au Canada sur notre [site internet](#) et sur notre page [LinkedIn](#)!

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix De Liège, SER d'Ottawa

Rédaction : Léah Bessis, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada](#)!